

En Salamanca, un mes. 425 pts
Fuera de idem, un trimestre. 450

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. —No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 49.
La correspondencia administrativa, anuncios y aclaraciones, al Administrador, Plaza del Corralillo, núm. 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67.—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

EPOCA 2ª

Viernes 12 de Mayo de 1899

Año XV—Núm. 4241

POR FALTA DE SALUD

de su dueño, se traspasa el acreditado establecimiento de Andrés Fraile, Corralillo número 12.

Se entenderá con dicho señor, el que lo desee.

RICARDO NIÑO CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal
Desde el 15 de Marzo, Plaza Mayor, 36 principal

JACINTO NIÑO

COMERCIO DE SEDAS Y MERCERIA

46, Plaza Mayor, 46

Últimas novedades para la presente estación. Superiores corsés forma francesa. Especialidad en artículos para modistería.

Precios baratísimos

CARDENAS

15, SAN PABLO, 15

Baales mundos de primera. Maletas desde cuatro pesetas en adelante. Gran surtido en todos los artículos de sillero y guarnicionero. Artículos de viaje y caza. Guarniciones para toda clase de carruajes.

15, San Pablo, 15

DON CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca
Horas de consulta: mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco.—Espoz y Mina, 8.

VENTA DE CASAS

En el inmediato pueblo de Tejares se venden dos hermosas casas, apropiadas para paneras ó almacén de embutidos, una en la calle de la Salud, señalada con el número 12, y otra en la calle Larga, señalada con el número 5. Para informes, dirigirse a la imprenta de este diario. 30—29

PORTERÍA

Está vacante la de la casa calle de Dr. Piñuela, núm. 3. Para entenderse, Plaza Mayor, núm. 1. 8—6

EL ANTIGUO establecimiento de muebles situado en la calle de Zamora número 15, frente al colegio de las Jesuitas, se ha trasladado a la plaza de San Juan de Barbalos, número 2, donde antes estaban los obradores de construcción, M. Ortega. 30—13

IMPORTANTE

“La Fama”, en ultramarinos y coloniales
La casa que más económico vende en su clase

Se acaba de recibir una grandísima remesa de quesos de bola que se está vendiendo a UNA pts. 20 cts. la libra de 460 gramos.

Depósito del tan acreditado papel ORO
Novidad en regalos

Corralillo, esquina Juan del Rey, núm. 1

EL ADELANTO
es el diario de mayor circulación de la provincia

La Universidad EN PELIGRO

Una cuestión gravísima y de trascendental importancia para Salamanca, está puesta sobre el tapete.

Se trata de nuestra gloriosa Universidad, amenazada, según parece, de sufrir una metamorfosis completa, convirtiéndola de establecimiento oficial de enseñanza, en un centro docente, de carácter privado, en una Universidad de las llamadas católicas, á semejanza de la famosa de Oñate, de la que en Deusto tienen los jesuitas, ó de la que han fundado los agustinos en el Escorial.

El R. P. Cámara acaricia y persigue, según se dice, este proyecto desde hace algún tiempo, y aunque don Antonio Cánovas, primero, y más tarde el gobierno liberal, se opusieron resueltamente á su ejecución, vuelve hoy á la carga con nuevos bríos, persuadido de que, en esta situación íntegro conservadora, en que la reacción se atreve á todo, hallará colaboradores para su obra y enemigos de las instituciones liberales que le secunden.

Parece ser que el Prelado recibió hace tiempo un legado, para fundar con él una Universidad católica.

Pero es el caso, que su cuantía no alcanza á cubrir los gastos que exige la ejecución del proyecto, y por eso ha pensado en que el Estado le ayude, no con una subvención, sino entregándole la histórica Universidad salmantina, y poniendo en sus manos el patronato, gobierno y administración de la misma, sin duda para emplear en ella el legado de que dispone.

Esto se desprende de los informes que tenemos sobre el particular, los cuales procuramos completar para tratar el asunto con el detenimiento que por su importancia merece.

En tanto, damos la voz de alarma y avisamos el peligro.

Si los intentos episcopales llegasen á prevalecer, que todo puede suceder en estos tiempos desdichados que corremos, la Universidad de Salamanca, gloria del universo, madre de la ciencia y cuna de tantos sabios, trocaríase pronto en centro de reacción, de donde quedaría proscripta la libertad de la cátedra; en cómodo y provechoso refugio, en el cual solo obtendrían lucrativas prebendas los que odian la libertad, aunque medren á su sombra, y en foco perenne del que irradiarían, no los purísimos destellos que alumbraron el mundo en la edad pasada, sino efluvios de odio contra el liberalismo y el progreso moderno.

Institución tan anacrónica no podría

perdurar, y cuando desapareciese, ¿quién nos devolvería la Universidad perdida?

El asunto es de vital importancia para esta ciudad.

El expediente está para informe en la sección tercera del Consejo de Instrucción pública, y el Gobierno, propicio, según parece, á los deseos del señor Obispo, guarda sobre ello grandísima reserva.

Sin duda teme á la opinión liberal, que protestará indignada, como debería protestar Salamanca si tuviera conciencia del golpe que la amenaza.

Un consejero, el señor Becerro de Bengoa, ha dicho que combatirá el proyecto con todas sus fuerzas y por todos los medios.

¿Qué menos que los extraños, podemos y debemos hacer los de casa?

El aviso está dado.

Ahora que cada cual cumpla su deber.

L. C.

PÁGINA AGRICOLA

La langosta

Esta terrible plaga se ha presentado con gran intensidad en diversas regiones de la Península, haciendo temer por la destrucción de la próxima cosecha.

Los gobernadores de las provincias invadidas se han apresurado á participar al Gobierno la aparición de ella, pidiendo al propio tiempo auxilios para su extinción.

Estos se han enviado con todo apremio; pero si para la campaña del próximo otoño los pueblos cumplen con lo que la ley de la extinción de la langosta previene, insignificantes serán los perjuicios que sufran el año próximo en sus cosechas; pero si, por indisculpable morosidad, prescinden aquellos de los preceptos contenidos en la citada ley, los extragos serán muy grandes y de difícil remedio, sin que puedan evitarlos, entonces, ni la pericia de los técnicos, ni los auxilios del Gobierno.

Observáse ahora, como en otros muchos casos, que el incremento que toma la plaga en muchas provincias es debido á la negligencia ó descuido de los pueblos en poner al tanto al Gobierno cuando podría ser combatida en su primer período de incubación. En vez de hacer ésto, guardan las alarmas y las voces de angustia para cuando aquélla toma caracteres de alarmante destrucción, y en estas condiciones, la acción del Gobierno no puede resultar tan oportuna y eficaz como debiera.

Hasta la fecha se ha presentado la langosta, como mayor ó menor intensidad, en las provincias de Sevilla, Ciudad Real, Córdoba, Badajoz, Huelva, Cáceres, Salamanca, Toledo y Madrid.

En estos dos últimos puntos los focos han sido de pequeña importancia, así que los ingenieros, que desde el primer momento han acudido á su extinción,

lo han logrado de un modo satisfactorio y completo.

En Sevilla y Córdoba se ha presentado en algunos pueblos con gran intensidad, y favorecida por la elevada temperatura de los meses anteriores, ha tomado un incremento que hace temer produzca daños de gran consideración.

Algunos manchones importantes han invadido los campos de Herencia y otros en la provincia de Ciudad Real, calculando en más de 1.000 hectáreas la extensión ocupada por dicho insecto.

En Badajoz pasan de 11.000 las hectáreas que ocupa la langosta.

En Huelva también son numerosos los términos municipales invadidos, hasta el punto de haber hecho indicaciones Portugal para que se acudiera á extinguirla, pues se presentaba amenazadora, temiendo, con razón, por las producciones de sus campos.

Asimismo, en la provincia de Cáceres, 17 pueblos han pedido auxilio para salvar sus cosechas. Los ingenieros agrónomos de las citadas provincias, cumpliendo las órdenes dictadas por el celoso Director de agricultura, están realizando, con los elementos que los pueblos y la dirección general les facilita, una enérgica campaña, que atenuará considerablemente los extragos, que de otro modo, hubieran sido incalculables.

Aquí, en Salamanca, tampoco se descuida el asunto, pero desgraciadamente, los recursos para combatir el mal, no son proporcionados á la importancia de éste.

CRÓNICA CIENTÍFICA

Las grandes expediciones de manzanas de Bretaña y Normandía han estado recientemente amenazadas de suspenderse. Numerosos análisis bacteriológicos han demostrado que el bacillus de fiebre tifoidea se cultiva y propaga asombrosamente en la sidra dulce. Un examen más detenido ha tranquilizado, sin embargo, á los grandes productores, porque si bien el análisis precedente ha sido nuevamente confirmado, se ha observado que el bacillus que halla un medio de cultivo en la sidra dulce, no puede vivir en la sidra amarga.

Observaciones sin método habían previsto de antemano el resultado de los análisis.

Desde tiempo inmemorial se observaba que los soldados sufrían más que los mismos habitantes de las citadas comarcas, accesos tíficos. Hoy se sabe que obedecen al abuso de aquellos hacen de la sidra dulce y de las mismas manzanas.

Las ilusiones científicas están á la orden del día; pero lo que más contribuye á su propagación, es la manía de originalidad y renombre. Carlos Triper, un ilustre visionario neoyorkino, ha logrado sugerir á sus paisanos ofreciéndoles un motor novísimo, extraordinario, y tan potente que, lejos de desgastarse, centuplica sus energías, convirtiéndose en medio productor á la par que propulsor y disectivo.

Hé aquí su descubrimiento: Hace entrar el aire líquido en una máquina de vapor que de los 155° le sube hasta la temperatura del ambiente. Evaporase, pues, se dilata y obra sobre los pistones, produciendo el movimiento.

Hasta aquí nada de particular: pero lo

novísimo viene ahora. El aire se precipita con la presión ordinaria de la atmósfera llenando el vacío causado por la evaporación, y gracias á esta frialdad se liquida otra vez, produciendo una diferencia en beneficio tan grande, que con diez litros de aire líquido se producen 50. (1)

Algunas personas lo han tomado en serio. Porque se olvidan de las frases de La-voissier. «Nada se crea; nada se pierde».

De nuestras novedades científicas. Poco. El señor Carraco ha dado una conferencia en el ateneo sobre el poder de las llamas. Se publicará enseguida.

L. Moscoso.

CARTA DE MADRID

Mayo 11.

Alcance de noticias

Esta mañana ha llegado á esta Corte, procedente de Santander, el señor Gamazo. En la estación le esperaban numerosos amigos políticos y particulares y la redacción de *El Español*.

A las doce y media ha presentado á Su Majestad el embajador chino sus credenciales que le acreditan como embajador del Celeste Imperio cerca del Gobierno de España.

Entre la Regente y el nuevo embajador se leyeron los discursos de rúbrica.

Al acto asistieron el señor Silvela como ministro de Estado y los individuos del cuerpo diplomático.

La recepción resultó brillantísima.

Ha zarpado de Cartagena la escuadra de Cámara, para Cádiz. En el aviso «Giralda» va el ministro.

Washington 11.—Mac-Kinley convocará al Congreso á sesión extraordinaria para resolver definitivamente la cuestión de Filipinas y la monetaria. Confía en que la paz estará restablecida de aquí á un mes.

París 11.—Las poblaciones de Puigcerdá y del territorio de Lidia han hecho ovaciones entusiastas á funcionarios franceses que han pasado por aquellas ciudades.

En Villanueva y Geltrú se ha celebrado un meeting federal.

El procurador general de los dominicos será creado cardenal en el consistorio de Junio.

De Ginebra anuncian que, con motivo de la conferencia del Haya, se prepara una imponente manifestación internacional de mujeres á favor del desarme, celebrándose simultáneamente en diversas ciudades meetings pidiendo la paz.

En Alcoy ha sido secuestrado, de una finca rústica de su propiedad, don Antonio Boti. Los secuestradores exigen á la familia 24.000 duros por el rescate. Piden que los comisionados de la familia recorran un largo trayecto por los pueblos del contorno, montados en borrico, con barretina encarnada y un bastón llevando anudado un pañuelo blanco.

Durante el pasado mes los tribunales de Alemania han impuesto veintuna condena por delitos de lesa majestad.

AGENCIA ALMODOBAR.

Lo más y lo menos

En un día de otoño, una numerosa y selecta sociedad estaba reunida en el castillo del conde A... rico hacendado holandés. El día se pasó alegremente en excursio-

nes á los lugares más amenos del contorno, y en conversaciones, serias unas veces y frívolas otras.

Antes de separarse, fué unánime el dolor de que tal vez nunca volvieran á reunirse cuantos habían compartido aquel día tan amenos entretenimientos.

Dos meses habían pasado. Un día, la condesa de A..., sentada á su magnífico piano, fué advertida por la doncella de que una larga fila de coches se dirigía al castillo, por la carretera central del parque.

¡Visitas ahora! gritó la condesa, saltando nerviosa en el asiento del piano. Son los tres, esas gentes tienen que comer, y nada tengo para ofrecerles.

¡Vaya un apuro! El castillo de los condes de A... estaba situado á más de tres leguas de una ciudad de Holanda, y no había en sus cercanías más que casitas de colombos, humildes aldeas y vaquerías miserables.

Más coches, señora, gritó de nuevo la doncella.

Efectivamente, contestó la condesa, asomada al mirador, de seguro es algo grave y extraordinario.

¿Y el conde? Aviselo inmediatamente. El conde de A..., al mirar tantos coches en dirección á su castillo, tuvo, como su esposa, una extraordinaria sorpresa; pero, reflexionando un momento, se golpeaba la frente, preguntando con impaciencia: ¿en qué día estamos?

En 21 de Octubre, contestó la condesa. ¡Ah, Dios mío! Son todos nuestros amigos, asistentes á nuestra última gira.

A su marcha aquel día, y en un momento en que tú no me escuchabas, les supliqué te dieran una sorpresa el día 21 de Octubre, conviniendo en la mayor reserva y en no hacer invitación escrita.

Yo pensé hacer secretamente todos los preparativos, pero mis asuntos en los últimos días, me hicieron olvidar de todo. Perdóname, perdóname, Ursula mía.

Bien sabes, contestó la condesa; que habiendo decidido partir el día 30 para la ciudad, hemos agotado todas las provisiones de la temporada. Además, no hay más criados hoy en el castillo que mi doncella; pues los otros han ido á la función de la aldea inmediata, con mi permiso, y no regresarán hasta muy entrada la noche.

Al concluir de pronunciar estas palabras, penetró el primer grupo de invitados por la puerta del salón, y pronto entraron los restantes, hasta el número de cuarenta.

El conde tenía una fisonomía triste y preocupada; pero su esposa le tendió cariñosamente la mano, llevándolo al encuentro de sus amigos, sin que la más ligera sombra empañase la vista ni la frente de aquella noble dama; afable en extremo con todos.

El conde la admiraba; pero no podía sobreponerse al pesar que llenaba su alma, y de cuando en cuando, trémulo por la emoción, se acercaba á su esposa para decirle en voz baja: ¿qué hacer? ¿qué órdenes dar?

No tengas ninguna inquietud. Estate tranquilo y confía en mí, contestaba la condesa á su esposo, dejando á éste cada vez más sorprendido y admirado.

Cuando la conversación hizo una pausa, la condesa de A..., puesta en pie en medio del salón, con una sencillez encantadora y una gracia atractiva y singular, explicó á todos lo ocurrido y el compromiso y el apuro en que la había colocado la falta de memoria de su esposo. Algunos invitados se levantaron para marcharse; pero la condesa los detuvo.

Es verdad, replicaba, que no tengo criados, ni el fuego está encendido en mi cocina; pero no hay que alarmarse. Yo prometo á todos una excelente comida, dentro de tres horas.

¿Cómo? decía lleno de admiración el conde. ¿Repetirás el milagro de los panes y los peces?

Nó. Todos haremos nuestra comida; replicaba graciosamente la dama.

Adivinado su pensamiento, muchos lo festejaron con risas y aclamaciones, mientras que otros gritaban:

¡Que hable, que hable!

Pues bien, dijo la Condesa, las señoras nos transformaremos en cocineras, confiteras y pasteleras, y estos caballeros, montando en sus caballos, irán á la ciudad, á todo correr, con el Conde, para traernos de ella huevos, aves, legumbres, azúcar, frutas y vinos.

¡En marcha! No hay tiempo que perder.

Y los caballeros, llenos de ardorosa emulación, riendo y aplaudiendo, se precipitaron á la puerta, deseosos de cumplir fiel y rápidamente su cometido.

Y mientras tanto, señoras y señoritas,

proseguía la Condesa, dividámonos diestramente el trabajo.

¡A los armarios! Cifámonos nuestros delantales blancos, y luego, unas á encender el fuego, otras á avivarlo, otras á preparar la vajilla, otras á calentar el agua, otras á poner la mesa, otras á buscar al jardín flores para adornarla, y otras, en fin, cuando lleguen las provisiones, á ordenarlas, prepararlas y condimentarlas.

Y así se hacía; compitiendo todas aquellas damas en celo, destreza y buen humor, en aquella faena trabajosa é improvisada, luciendo algunas el mayor conocimiento y gusto en el arte de la cocina.

La comida estaba lista á la hora anunciada por la condesa, y todos los invitados afirmaban que los platos servidos revelaban el mayor gusto y delicadeza.

Después de comer, se cantó, se bailó, se recitaron bellas poesías de Heine y algunas escenas de *La vida es sueño*.

El conde de A... decía, al fin, cerrando con broche de oro aquella broma, motivada por su olvido:

Señores: creo que aquí se ha resuelto prácticamente hoy el problema tan manoseado de la educación del bello sexo. ¿Qué debe saber la mujer? He ahí la eterna pregunta, y á ella han contestado elocuentemente estas señoras y señoritas, diciendo: «Lo más y lo menos».

A. G. MACEIRA.

TRAPOS Y MOÑOS

Sigo consagrando á las niñas mi atención; á menudo se nos pregunta: «¿Cuál es la duración del luto para ellas? ¿Cómo deben llevarlo? Cuando una niña no ha llegado á la edad de 6 años, conceptuamos cruel cubrirla de vestiduras negras, enlutadas, por riguroso que sea el luto de la familia. A partir de dicha edad, llevarán traje negro, pero sin guarnición de crespón. El cinturón será de faya negra muy mate; medias y zapatos negros; sombrero de paja ó de fieltro guarnecido de crespón. Sólo después de la primera comunión empezarán á llevar el velo y las guarniciones de crespón. Y además, en esos usos diferentes, deben imperar tacto y medida. A veces, las niñas son pequeñas, bajitas y parecen tan inferiores á su edad, que estarían ridículas con los velos largos y los emblemas de luto. Otras veces, representan mucha más edad de la que tienen, á causa de un crecimiento exagerado, y hay precisión de ponerlas de luto antes de la época reglamentaria. Menores de 6 años, los niños llevan el luto blanco ó negro y blanco. El blanco es el traje de luto elegante por excelencia; pero demasiado manchadizo para vestido diario de un niño. Aquí nos referimos, sobre todo, á los niños que han cumplido sus 3 años, pues antes de esta edad, se les viste casi siempre de blanco.

Alegremos esta revista describiendo dos lindos trajes de paseo.

Vestido de jerga y tafetán. Falda ajustada, guarnecida de tres cenefas del propio tejido rodeando las caderas. Cuerpo totera, cerrado en el delantero, y ornado de cenefas y tafetán, dejando visible en su parte superior un peto listado de junquillos picados. Alto cinturón drapeado de tafetán. Mangas con carters y botón. Cuello recto. Toquilla de tul ornada de flores.

Vestido de nankin y guipure. Falda ornada de junquillos picados, y un volante en forma. Cuerpo-chaqueta de gracioso corte, semientallado por delante, con cuello-solapas y aldetá redondeada; y orlada de junquillos picados. Esta chaqueta se abre en el centro delantero sobre un chaleco bordado, con cuello drapeado, guarnecido de dos puntas. Mangas redondeadas en el puño y orladas de junquillos picados.

El ciclismo sigue á la orden del día: describiré un lindo traje para señorita joven, de sarga color madera de rosa. Falda semi-larga, abotonada en el lado izquierdo del delantero. Cuerpo corto con delanteros puntiagudos guarnecidos con caprichosas solapas de raso blanco. Mangas ajustadas. Cinturón de terciopelo negro cerrado por una hebilla de acero. Sombrero ó boina completan este traje.

En las sombrillas hay bastante novedad, las de color verde oscuro siendo el mango una flor-flor tulipán, flor de lís, son elegantísimas.

También lo son las de tafetán verde-agua, recortado en largas puntas sobre alto volante de bordado crudo, siendo el mango una mazorca de maíz.

Mucha variedad nos ofrecen las revis-

tas de la moda; mucho dinero y gusto para poderlas seguir es lo que os desea

MDA. PILAR.

Crónica local y provincial

En Valladolid ha fallecido, el literato é insigne filósofo don Ricardo Macías Pica-vea, catedrático de aquel Instituto. Descanse en paz.

Según dispone la circular de 25 de Mayo de 1880, en Mayo y Junio deben ocuparse los Ayuntamientos en formar una relación, por triplicado, de los deudores que retienen granos y metálico de los Pósitos por sacas y repartimientos, remitiendo dos ejemplares al Gobierno civil, para no caer en responsabilidad.

Ayer tarde, cuando mayor era la afluencia de gente en la Plaza Mayor, un golfo armó tal tumulto que, por milagro, no hubo que registrar alguna desgracia.

El muchacho, siguiendo una costumbre tan salvaje como extendida entre sus compañeros de esta ciudad, arrebató del pecho de una señorita las flores que llevaba y salió corriendo.

Tras él salieron varias personas en dirección á la calle del Concejo y, á los pocos momentos, un inmenso gentío se precipitaba en la misma dirección, creyendo que había ocurrido algo grave.

Por fortuna, pudo llevarse la tranquilidad al ánimo de todos, y la cosa no tuvo consecuencias desagradables.

Pero si las autoridades continúan sin preocuparse de espectáculos como los que á diario ocurren con los muchachos sin educación, si éstos siguen haciendo de las suyas, llegará un día en que tengamos que deplorar algún disgusto grave.

Y si no al tiempo.

En la ciudad de Zamora ha fallecido la esposa del director de nuestro estimado colega *El Comentarista*, don Rafael Fernández y Esteban.

Con tan triste motivo, hacemos nuestra la pena que aflige á tan distinguido periodista, deseándole la necesaria resignación en tan inmensa desgracia.

Ha llegado á nuestros oídos que los fabricantes de pastas para sopa, tratan de celebrar, dentro de breves días, una reunión en Madrid con objeto de recabar de los Poderes públicos la prohibición de que una Orden Mónica establezca, como pretende, una fábrica de fideos.

Dícese también que los citados fabricantes cuentan con el apoyo de varias Cámaras de Comercio.

Ha regresado de Filipinas, en donde ha permanecido por espacio de ocho años, defendiendo la integridad nacional, nuestro paisano y amigo don José Ruiz, sargento de ingenieros. Sea bienvenido.

A 2.074 pesetas y 42 céntimos ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 10 del corriente, en los felatos de esta capital.

EL ODOL

tonifica las encías

Don Manuel Iglesias Reina, joven que, á juzgar por los trabajos hasta ahora realizados, promete ser un verdadero artista, ha sido pensionado por la Diputación provincial, para que pueda continuar sus estudios en la Escuela de Bellas Artes de San Fernando, de Madrid.

Celebramos la honrosa distinción de que tan estudioso y aventajado joven ha sido objeto, y celebraremos no se malogren las esperanzas que ha hecho concebir.

Hace pocos días se ha librado una verdadera batalla en los campos de Galicia.

Parece ser que los vecinos de Fafián, Vigo y Mendros, andan en tan buenas relaciones, que donde quiera que se ven se insultan y apalean.

Con motivo de una fiesta, acudieron á Fafián unos cuarenta mozos, vecinos de Vigo y Mendros, todos armados, según costumbre, y apenas llegaron, comenzaron á dar mueras á Fafián, provocando á sus habitantes.

Reunieron éstos en número de 70, entre los que había muchas mujeres, y acometieron briosamente á los provocadores, entablándose una terrible lucha á tiros, pedradas y palos, que concluyó con la retirada

da de los de Mendros y Vigo á este último punto.
 Resultado: el campo de la lucha ha quedado arrasado en un kilómetro de extensión, quedando diez y siete heridos, á uno de los cuales le arrancaron un ojo.
 Que les hablen á esos gallegos de regeneración y de cultura, y de la Conferencia de la paz.

Se está celebrando en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen un solemne novenario costeado por el gremio de labradores, de esta capital, en honor de sus santos patronos San Isidro y Santa Bárbara.
 Por la mañana, la novena es á las ocho después de la misa que se celebra en el altar de los Santos.
 Por la tarde, al obscurecer, se repite la novena.
 El día 15 se celebrará fiesta á San Isidro á las diez de la mañana.
 El día 21 habrá fiesta á Santa Bárbara, á las diez, con sermón y exposición durante todo el día.

M. LUDENA

Cirujano dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras postizas

Precios módicos. Rúa núm. 36.

Registro civil

Anteayer se hicieron las siguientes anotaciones:

Defunciones

Mateo de San Miguel.

Nacimientos

Amparo Panadero González.

Miguel Corredera Rentero.

Carmen López Romero.

Se dice que, antes del mes de Julio próximo, será publicada una R. O. por la cual se dispondrá que muchas escuelas de las dotadas con 825 pesetas, que debían proveerse por oposición, lo sean por concurso de traslado.

La importación de nuestros vinos en el Brasil ha sido de gran consideración, notándose una diferencia entre lo importado en el año 1897 y los nueve primeros meses del año 98; en el primero la cifra fué de 70.480 hectolitros, y en los segundos 157.457 hectolitros.

Mañana comparecerán ante la comisión mixta de reclutamiento los pueblos siguientes:

- Forfoleda.
- Galindo y Perahuy.
- Gomecello.
- Mata de Armuña.
- Matilla de los Caños.
- Miranda de Azán
- Monterrubio de Armuña.
- Moriscos.
- Mozárbez.
- Negrilla de Palencia.
- Orbada (La).
- Pajares.
- Palencia de Negrilla.

Se ha extraviado una perrita de caza, blanca, con manchas color canela, de raza cruzada de Setter.
 A la persona que la entregue en la Plaza de la Fuente, número 22, se le gratificará.
 4-3

Efectos de la primavera.
 En San Cebrían de Castro, pueblo de la provincia de Zamora, han contraído matrimonio un pollo de 74 años de edad y una joven de 21.
 El vecindario obsequió á los novios con una monumental cencerrada.

Ha desaparecido la gravedad de la enfermedad que aquejaba á la señora de nuestro particular amigo don Luis Maldonado, diputado electo por este distrito.
 Nos alegraremos de que su alivio sea total y rápido.

Verdadero acontecimiento resultó la fiesta del Kanaklub, verificada anoche en el Artístico, y á la que asistió lo más bonito de las artesanas de Salamanca.
 El salón, magníficamente decorado, estuvo convertido en preciosos bouquet de rosas naturales, hasta después de las dos de la mañana, en que terminó el baile.
 El público salió altamente satisfecho de la agradable noche con que se le obsequió y haciendo votos porque la fiesta se repita pronto.

CONSUMATUM

El conocido comerciante, don Prudencio Santos Benito, ha trasladado todos los géneros sobrantes de la LIQUIDACION, á su antiguo comercio, Plaza Mayor número 18.
 Don Luis Valls, tan conocido del público salmantino, está encargado de esta sección, habiendo recibido para surtir, bonitas vajillas, cristal, juguetería é infinidad de caprichos para regalos de boda.

Precios económicos

La desgracia de ayer

Ayer tarde hallábase jugando con otras niñas de su edad, cerca de la vía férrea Transversal que pasa por el paseo del Rollo, Maximina Marcos Pérez, de diez años.
 Entretenidas en sus juegos, no observaron que se aproximaban al terraplén de referida vía, y la desgraciada Maximina, precipitose del mismo desde una altura de más de cuatro metros, quedando inmóvil sobre los rails y comenzando á arrojar gran cantidad de sangre de las heridas que se causó.
 Recogida por varias personas que se apercibieron de la desgracia ocurrida, fué trasladada á su domicilio, sito en la plazuela de San Mateo, en donde se apreció que, á más de las heridas, era víctima de intensa hemorragia interior que ponía en peligro su vida.
 Afortunadamente, esta mañana, había mejorado algo su estado y sin dejar de ser grave, no era desesperado.

Es tal el número de billetes falsos que han circulado estos días en Monforte, que se hace subir su importe figurado á 400.000 pesetas, habiéndose cambiado más de 16.000 duros de dicho papel en la última feria celebrada en Pantón.

La verdad es que, si tanto por parte del Banco, como por las autoridades, no se logra hacer que desaparezcan las falsificaciones, va á llegar un momento en que la confianza en los billetes desaparezca.

Aprobadas por la Academia de Medicina de París, preferidas por los médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, consagradas por la experiencia, las **Píldoras de Blancard**, al yoduro ferroso inalterable, son soberanas contra la **anemia**, los **colores pálidos**, la **tuberculosis** y todas las enfermedades debidas á la **pobresa de la sangre**.

Para obtener el producto verdadero: Exigir la firma **Blancard**; las señas 40, rue de Bonaparte, París, y el sello de garantía.

El **Jarabe de Blancard** conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar las píldoras.

Para los repatriados

Para resolver las dudas que á los mismos puedan ocurrir, se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra lo siguiente:

- 1.º Las certificaciones de existencia ó de defunción de los individuos repatriados de los distritos de Ultramar, las expenderán los jefes de los cuerpos á que hayan sido destinados en la Península.
- 2.º Las de los individuos que hayan pertenecido á cuerpos disueltos de las islas de Cuba y Puerto Rico, los jefes de las comisiones liquidadoras á que se hallan afectos.
- 3.º Las de los individuos que se hallen en Filipinas, las expenderán los jefes de las zonas á que pertencían.

Si alguno de ellos hubiere marchado á dichas islas perteneciendo á cuerpo activo de la Península, expedirán los citados documentos los jefes de éstos.

4.º Las certificaciones á que se refiere el caso anterior, surtirán provisionalmente los efectos del caso 10 del artículo 87 de la ley de reclutamiento, con sólo hacer constar en las que expidan las zonas, que los interesados se presentaron á concentración para su embarco con destino á Filipinas y que no existe conocimiento de que hayan desertado ni fallecido antes ó después del embarco. Los jefes de cuerpo activo harán constar que pertenecían á los mismos cuando les correspondió pasar á las indicadas islas y que emprendieron el viaje con destino al depósito de embarque, expresando éste.

5.º Todas las certificaciones las reclamarán las comisiones mixtas ó alcaldes directamente á la autoridad que deba expedirlas, y éstas cumplimentarán este servicio con toda urgencia.

6.º Los individuos que lleven tres ó más años de su ingreso en filas, se considerarán en situación de reserva activa y, por lo tanto, sin derecho á exceptuar á sus hermanos del servicio militar.

Mercados

Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer

Cereales

Trigo candeal, rentas (panera) 45 rs fanega
 Id. id. corriente (s/v) 44 94 librs
 Id. rubión id. id. 43 id.
 Id. barbilla id. id. 42 id.
 Centeno á 30, 90 librs.

Tendencia muy floja.

Valladolid 10.

Durante el día de ayer el cielo estuvo encapotado de nubes, brillando el sol por la mañana á pequeños intervalos.

La temperatura es buena.
 La tendencia del tiempo es de lluvia.

Hoy han entrado en los almacenes generales de Castilla 150 fanegas de trigo, que se cotizaron á 44 reales las 94 libras (25'43 pesetas los 100 kilos ó 20'08 pesetas hectolitro), 100 fanegas de centeno á 29 reales fanega.

TELEGRAMAS

Desórdenes en China

Madrid 12.—Un telegrama de Hong-Kong dice que ha estallado la revolución en la provincia de Koningthoung, cerca de Weihawei, cedida en arrendamiento á Inglaterra.

Han salido tropas para aquel punto, esperándose que han de ser sometidos los rebeldes.

Ingleses en Abisinia

Madrid 12.—Telegrafian desde el Cairo que tropas egipcias, al mando de lord Lovat, han violado el territorio abisinio.

Los negros han opuesto gran resistencia, trabándose un combate encarnizado.

La carrera administrativa

Madrid 12.—Asegúrase que se halla muy adelantada la redacción del proyecto de ley creando la carrera administrativa y que se discutirá con los próximos presupuestos.

Sus principales bases son: el ingreso por oposición y la inamovilidad.

Compendas

Madrid 12.—Se habla de trabajos de concentración que se hallan en muy buen camino, para lograr el ingreso en el partido silvelista de los señores duque de Tetuán y general Weyler.

El único sacrificado será el general Polavieja.

En Barcelona

Madrid 12.—Anoche se celebraron en Barcelona varias manifestaciones en las que se lanzaron gritos separatistas, dándose vivas y mueras á Polavieja.

Témese pueda alterarse el orden en la capital del principado, efecto de la excitación de los ánimos.

Paso atrás

Madrid 12.—En vista de la ruda oposición que ha sufrido el proyecto de reforma de la segunda enseñanza, en el Consejo de Instrucción pública, el marqués de Pidal propone modificarlo, renunciando á la proyectada supresión de los exámenes á los alumnos libres.

AGENCIA ALMODOBAR.

Grandes novedades en sedería, lanería y últimos modelos en confecciones, procedentes de la acreditada casa de novedades

LAFUENTE HERMANOS, de Valladolid.

Exposición permanente en el salón del Hotel del Comercio.

8-4

¿Hay que convencerse!

Gran novedad en composturas de acordeones

En la calle de Libreros núm. 72, se dan lecciones de acordeón y se componen éstos por muy difíciles que sean las composturas, á precios sumamente baratos.

No echarle en olvido, ninguna ocasión como ahora.

72, LIBREROS, 72

Compañía arrendataria de tabacos

Se admiten proposiciones desde esta fecha hasta el día 31 de los corrientes como plazo indefectible, para contratar por cinco años los servicios de arrastres de bultos de tabaco en esta provincia. Las personas que deseen interesarse en el negocio, pueden tomar nota de los servicios y de las condiciones bajo las cuales se contratan, así como de cualquier otro dato que les sea necesario en las oficinas de la representación, Palominos 2.º y subalternas de la Compañía en la provincia.

ANUNCIO

Por imposibilidad del que la desempeña, se necesita portero en el Hotel del Comercio, que sea soltero ó viudo sin hijos, edad de 40 á 50 años.
 4-3

Hierro Bellido

Preguntad á los muchísimos enfermos de anemia, cloro-anemia, con exceso ó defecto en el período, de linfatismo y escrófulas, que han usado el HIERRO BELLIDO y todos os dirán, que en muy corto tiempo y cansados de tomar otras preparaciones similares, han encontrado con tan preciado medicamento, una pronta y segura curación. Es especial en la anemia de las embarazadas, por no producir extrínseco.

De venta, en las farmacias y droguerías de esta ciudad, donde pueden hacerse os pedidos.
 90-a-55

Pectoral Medrano

Cura la tos y catarros; todos los médicos que lo conocen lo recomiendan eficazmente. Precio del frasco 6 reales, en todas las farmacias. Depósitos: G. García Capellanes 1 Madrid, y en la farmacia del autor Mayor A'ta 43, Guadalajara.

Salamanca.—Imp. de Núñez

Precios económicos

SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

COMERCIO DE FERRETERIA Y QUINCALLA

DE

AMBROSIO RODRIGUEZ

2, ISLA DE LA RUA, 2

SALAMANCA

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán los que lo visiten, un gran surtido en todo lo concerniente al ramo, con precios sumamente baratos.

En camas y jergones metálicos, precios muy arreglados.

Depósito de piedras de molino de las mejores fábricas francesas, precios muy baratos.

VISITAD ESTA CASA Y LO VERÉIS

EMIGRACION

CON

PASAJES GRATUITOS

para la América Central (Honolulu),
próximo a Méjico y mejor clima
que en España
y a los Estados del Pará y San
Pablo (Brasil)

Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos, para contestar, al agente general exclusivo D. CANDIDO DALAMA, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca.

Facilita pasajes de pago para los puertos del Brasil, Montevideo, Buenos Aires, Perú, Chile, Méjico, Puerto Rico y Habana, de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Correspondencia diaria con las casas consignatarias de Coruña, Vigo, Oporto y Lisboa, quien informará á correo seguido.

Seguras colocaciones para todas las artes, oficios y profesiones útiles.

En Honolulu, se pagan los sueldos en oro y á crecidos precios, por falta de personal.

Se adelantan los gastos de ferrocarril de Salamanca al puerto de Vigo.

No se contestará á las cartas que no acompañen sellos.

LA MAQUINARIA INGLESA

Maquinaria para minas

EXTRACCION DE MINERALES

BOMBAS

Máquinas á vapor, calderas, gruas, cabestrantes y poleas.

DINAMOS ELECTRICOS

PRESUPUESTOS GRATIS

PLAZA DEL ANGEL, 18

MADRID

ARIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA GUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9. Salamanca.

SE VENDEN

dos solares, uno con huerto, sito en la acera del Jesús, y el otro, en el portillo de las Claras. Se darán baratos. Para informes, Plaza de la Verdura, 54, 2.º. 30-29

CASA DE PRESTAMOS

LA MAS ANTIGUA EN SALAMANCA. Esta acreditada casa, á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás efectos, con prontitud y reserva como tiene acreditado.

(Casa de la Vicaría)

Calle del Lucero, núm 3

Frente al Convento de Santa Clara

BERNARDO CACHORRO

Interesa á todos saber que está casa vende todas las existencias de calzado de la actual temporada á precios de fábrica.

Brodequí y bota cartera abrigo señora, á 8 pesetas par.

MORO É HIJOS

ZAMORA, NÚMS. 1 Y 3

Acabamos de recibir y tenemos en camino las últimas novedades de París, Berlín y Viena, en artículos de fantasía; caprichosos objetos para regalos; juguetería, cristalería, porcelanas; bandejas de metal, pasta, madera y mayólica; porta-fuentes, galleteros, juegos para agua y cerveza; cafeteras y teteras de todas clases; artículos de metal plateado y niquelado, cubiertos, puños para bastones y otros innumerables, caprichosos y útiles objetos que, aprovechando la baja de los cambios, vendemos con grandes rebajas á

PRECIO FIJO

LIQUIDACION VERDAD de todos los artículos para alumbrado de petróleo y batería de cocina.

TALLER DE HOJALATERIA